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Павел САМОХИН

В то время, когда вла-
сти все больше задумы-
ваются над комплексом
мер по реформированию
экономики, специалис-
ты заговорили о пользе
снижения курса белорус-
ского рубля. Это, по их
мнению, может положи-
тельно повлиять на эко-
номику страны.

В сущности, основанием
для принятия мер служит
отрицательное внешнеторго-
вое сальдо (ситуация, когда
импорт превышает экспорт).
По поручению правитель-
ства Минэкономики и ряд
других ведомств должны
уже до 16 июня разработать
комплекс предложений по
достижению положительно-
го сальдо во внешней торгов-
ле. Об этом «Салiдарнасць»
писала на прошлой неделе.

Однако можно спрогно-
зировать, что девальвации
национальной валюты в
списке предложенных мер
не будет — слишком это ра-
дикальный шаг, который к
тому же будет иметь мно-
жество негативных послед-
ствий.

Однако, по мнению экс-
пертов, от девальвации мо-
жет быть и польза. Журна-
листы «Еврорадио» задали
вопрос о снижении курса
белорусского рубля специ-
алистам.

По мнению экономиста
Александра Чубрика, «Де-
вальвация могла бы быть
позитивной. Если бы им-
порт стал более дорогим в
сравнении с заработками в
белорусских рублях, то на-
селение начало бы покупать
меньше импортной продук-
ции, уменьшился бы дефи-
цит во внешней торговле.
Таким образом, произошла
бы определенная стабили-
зация».

Что же, для государства
это действительно неплохо.

Рухнет ли белорусский рубль?Рухнет ли белорусский рубль?Рухнет ли белорусский рубль?Рухнет ли белорусский рубль?Рухнет ли белорусский рубль?

А для населения — как в том
анекдоте про подорожание
водки: «папа, ты теперь бу-
дешь меньше пить? Нет,
сынок, это ты будешь мень-
ше есть».

Экс-председатель Нац-
банка Беларуси Станислав
Богданкевич также видит в
девальвации определенные
плюсы для белорусских
предприятий: «Девальва-
ция всегда полезная для
предприятий, работающих
на экспорт и имеющих ма-
ленький уровень рентабель-
ности. Продавая то же ко-
личество текстиля, можно
получить большую прибыль
в национальной валюте. От-
дельные предприятия мо-
гут покрыть расходы. И у
них остается прибыль для
материального поощрения
работников».

И действительно: в той
же России однажды курс
рубля по отношению к дол-
лару упал за полгода более
чем в 3 раза — c 6 до 21 руб-
ля за доллар. Но — деваль-
вация рубля позволила рос-
сийской экономике стать
более конкурентоспособной.
Она привела к значительно-
му снижению импорта и
усилению позиций экспор-
та. Российские предприя-
тия, несущие затраты в руб-

лях и экспортирующие то-
вар, стали конкурентоспо-
собными.

Помните, когда это
было? Правильно, это —
российский дефолт 1998
года.

Однако, кроме перечис-
ленного позитива, дефолт
вызвал и массу негативных
последствий: было подорва-
но доверие населения и ино-
странных инвесторов к рос-
сийским банкам и государ-
ству, разорилось большое
количество малых предпри-
ятий, лопнули многие бан-
ки. Банковская система
оказалась в коллапсе мини-
мум на полгода. Население
потеряло значительную
часть своих сбережений,
упал уровень жизни.

Так что для населения в
девальвации плюсов нет ни-
каких. Именно поэтому ее
боятся как огня даже те, кто
и слова-то такого не знает.

Страх перед падением
курса у населения есть.
Слух о возможной девальва-
ции гуляет давно, и теоре-
тически может сработать:
часть граждан страны, не
выдержав напряжения,
начнет снимать вклады и
скупать на них валюту, про-
воцируя к этим же действи-
ям и тех, кто пока еще был

спокоен за свои сбережения.
Если курс белорусского

рубля обвалится резко, это
приведет к тому, что много-
численные рублевые вклады
населения превратятся в
пыль. То есть в очередной раз
накопления значительной
части белорусов практичес-
ки испарятся. Доверия и ло-
яльности к власти это, понят-
ное дело, не вызовет.

А если доллар начнет
расти постепенно, то дер-
жать вклады в националь-
ной валюте станет невыгод-
но. И население начнет за-
бирать из банков депозиты
в рублях, опять таки скупая
на них ту же валюту.

Собственно, именно де-
вальвацию и имеют в виду
граждане, рассуждая о воз-
можном дефолте в элект-
ричках и автобусах. На все
остальные составляющие
дефолта — отказ государ-
ства обслуживать внешние
займы и др., населению
просто плевать.

Тотальное падение уров-
ня жизни после девальва-
ции — именно этот фактор
будет до последнего удер-
живать власти от такого
шага.

К тому же в случае де-
вальвации ей фактически
придется признать тупико-
вость проводимого в стране
экономического курса. «А
как же обещанные к 2010
году зарплаты в полтыщи
долларов» — спросит насе-
ление? Что прикажете отве-
чать?

А потому наш прогноз —
никакой девальвации не бу-
дет. Скорее всего, будут по-
ловинчатые меры по выходу
на положительное внешне-
торговое сальдо. Меры, кото-
рые вряд ли позволят суще-
ственно улучшить суще-
ствующее положение, но ко-
торые позволят продержать
«стабильность» еще какое-то
время. Какое — зависит ско-
рее от внешних факторов,
чем от действий белорусско-
го правительства.
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Игорь ПОТАПЧУК

Уго Чавес снова наве-
дался в Минск. Здесь он
вместе с Александром
Лукашенко поведал миру
о грандиозных успехах,
достигнутых в деле бело-
русско-венесуэльского со-
трудничества.

До того, как посетить
столицу Беларуси Уго Ча-
вес побывал в Москве. Там
он рассказал депутатам Гос-
думы, что «мир вступил в
постимпералистическую
фазу и надо строить новую
модель мира». Эта модель,
правда, как признался
«Газете.Ru» депутат от
ЛДПР Алексей Митрофа-
нов, напомнила что-то дав-
но забытое. Чавес, напри-
мер, рассказал депутатам о
том, что намерен построить
в Венесуэле мощную соци-
алистическую партию из 5
млн членов и сделать ее
роль в государстве опреде-
ляющей. «Все эти разгово-
ры о народовластии напом-
нили мне круглые столы
двадцатилетней давности
журнала «Коммунист». До-
статочно взглянуть на окру-
жение Чавеса, которое не
смеет ему перечить, чтобы
понять, что никакого там на-
родовластия и близко нет»,

Павел МИХАЙЛОВ

На заседании Совета
министров союзного госу-
дарства, состоявшемся
29 июня в Москве, пре-
мьер-министр Беларуси
Сергей Сидорский расска-
зал, что из-за изменения
условий поставок энерго-
ресурсов бюджет нашей
страны недополучил 200
миллионов долларов и до-
полнительно потратил
еще 458 миллионов долла-
ров. А глава российского
правительства Михаил
Фрадков попытался успо-
коить коллегу.

Сергей Сидорский пожа-
ловался на жизнь, заявив,
что в результате снижения

«Мы будем править 20 лет»«Мы будем править 20 лет»«Мы будем править 20 лет»«Мы будем править 20 лет»«Мы будем править 20 лет»
— поделился впечатления-
ми Митрофанов.

В Минске Чавес первым
делом порадовал Лукашен-
ко следующим заявлением:
«Если нам так много уда-
лось сделать менее чем за
год, то сколько можно будет
сделать за двадцать лет, ко-
торые мы будем у власти».
В ответ руководитель Бела-
руси усмехнулся: «Не пу-
гай американцев» (цитиру-
ется по агентству «Интер-
факс»).

Выяснилось, что разви-
тию венесуэльско-белорус-
ских отношений препят-
ствуют именно внешние
противники. «В первую
очередь — это империя, ко-
торая называет нас диктато-
рами», — заявил УгоЧавес.

Тем не менее, по мне-
нию Лукашенко, «отноше-
ния между странами дина-
мично и плодотворно разви-
ваются» и уже «вышли на
уровень стратегического
партнерства». Глава Белару-
си подробно перечислил
сферы, в которых, как он
считает, успешно реализу-
ются совместные крупно-
масштабные проекты: тор-
гово-экономическая, воен-
но-техническая и научно-
техническая области, добы-
ча нефти, сейсморазведка,
газификация, промышлен-
ность, архитектура и стро-

ительство, сельское хозяй-
ство и продовольствие. «Мы
идем широким фронтом и
достигли этого всего за
один год, начиная факти-
чески с нуля», — заявил
Лукашенко. Чавес полнос-
тью поддержал мнение кол-
леги, причем примерно в
тех же выражениях.

Но поскольку страны
только год как выстраивают
отношения, очень важно, по
мнению Лукашенко, прида-
вать этим контактам допол-
нительный импульс «каж-
дый месяц, каждый квар-
тал, каждый год», подталки-
вать организации и пред-
приятия двух стран к интен-
сивному взаимодействию.
В этой связи, как сообщает
”БЕЛТА”, Александр Лука-
шенко назвал визит Уго Ча-
веса в Минск архиважным.

«Белорусские и венесу-
эльские специалисты вни-
мательным образом изучи-
ли обе страны, и наработано
большое количество серьез-
ных предложений по взаи-
модействию в различных
сферах, — отметил глава
нашего государства. — Сей-
час важно одобрить или от-
вергнуть некоторые из
них».

В ответ Уго Чавес пред-
ложил не мелочиться: «Нам
надо одобрить все проекты,
чтобы подняться на новый

уровень отношений». При
этом он отметил, что «вене-
суэльская экономика сегод-
ня очень нуждается в тех-
нологиях, так как приобре-
ла гигантский динамизм.
Чавес заявил, что его стра-
на намерена увеличить за-
купки в Беларуси многих
товаров: телевизоров, трак-
торов, электронного обору-
дования, различных машин
и др.

Лукашенко, демонстри-
руя полное взаимопонима-
ние со своим венесуэльс-
ким собратом, сказал, что
наша страна хотела бы не
просто продавать свои това-
ры в Венесуэле, но и оказать
братскому венесуэльскому
народу поддержку, создав
там совместные предприя-
тия по производству широ-
кого спектра белорусских
товаров. Речь идет не про-
сто о передаче технологий,
а о создании производств
«под ключ».

Однако масштабность
замыслов не означает мас-
штабность действий. Нет
сомнений в том, что сторо-
ны найдут общий язык ка-
сательно поставок вооруже-
ний. А вот, говоря об всем
остальном, оба президента
старательно избегали конк-
ретики и цифр. Видимо,
чтобы не пугать американ-
цев.

Сидорский рассказал о потерях БеларусиСидорский рассказал о потерях БеларусиСидорский рассказал о потерях БеларусиСидорский рассказал о потерях БеларусиСидорский рассказал о потерях Беларуси
экспорта нефтепродуктов из
России в Беларусь белорус-
ский бюджет в начале года
потерял около 200 млн. дол-
ларов. Кроме того, из-за рос-
та цен на газ на его покупку
пришлось дополнительно
потратить 458 миллионов
долларов только за четыре
первых месяца 2007 года.

Михаил Фрадков уте-
шил Сергея Сидорского за-
явлением, что решения в
нефтегазовой сфере Россия
принимает взвешенно и с
учетом возможностей эко-
номики Беларуси. При
этом российский премьер
добавил: «Мы заинтересова-
ны в продолжении сотруд-
ничества с Беларусью на ры-
ночных условиях».

В целом, заседание Со-
вета министров союзного
государства, проходившего

в пятницу в Москве, как и
можно было себе предполо-
жить, ничего нового не при-
несло. Как и полагалось,
премьер-министры Михаил
Фрадков и Сергей Сидорс-
кий обсудили проект бюд-
жета союзного государства,
обменялись любезностями
и отрапортовали о достигну-
тых договоренностях.

«Мы провели предмет-
ный и конструктивный раз-
говор по широкому кругу
вопросов интеграционного
сотрудничества между Рос-
сией и Республикой Бела-
русь, — заявил Михаил
Фрадков. — Мы выстраива-
ем планы дальнейшего уве-
ренного объединения эконо-
мических усилий на общем
экономическом простран-
стве, которое мы одновре-
менно формируем».

В свою очередь премьер-
министр Беларуси Сергей
Сидорский отметил, что на
заседании обсуждались воп-
росы формирования союзных
программ, и «эксперты доло-
жили о том, что такие про-
граммы в союзном государ-
стве эффективно работают».

«В ближайшие два года
мы должны выйти на полу-
чение результата — получе-
ние спутника, который бу-
дет самым лучшим среди
аналогов по разрешитель-
ной способности», — сооб-
щил премьер Беларуси.

Что касается волную-
щей темы получения Бела-
русью российского креди-
та, то такая возможность по-
прежнему рассматривает-
ся. «Эксперты работают»,
— успокоил Михаил Фрад-
ков. Но денег не дал.
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До 16 июля Министер-
ство экономики, НИИ
Минэкономики и Нацио-
нальный банк Беларуси
должны представить
президенту страны пред-
ложения по достижению
положительного сальдо
во внешней торговле. На-
сколько можно судить по
имеющейся информации,
меры будут предложены
самые что ни есть либе-
ральные.

Ни для кого ни секрет,
что импорт в Беларуси зна-
чительно превышает экс-
порт. По оценкам специали-
стов, основной причиной
формирования отрицатель-
ного сальдо внешней торгов-
ли Беларуси является ин-
тенсивный внутренний
спрос, подогреваемый зна-
чительными государствен-
ными расходами, превыша-
ющими рост ВВП.

Кроме того, рост денеж-
ных доходов населения опе-
режает темпы роста произ-
водительности труда — это
увеличивает спрос на им-
порт. Среди других факто-
ров — интенсивное креди-
тование экономики и до-
машних хозяйств — так по-

Игорь ПОТАПЧУК

Как стало известно,
запросы белорусского
правительства относи-
тельно российского кре-
дита возросли. Если ра-
нее просили в долг 1,5
миллиарда долларов,
то теперь — уже 2.
Правда, пока не дают ни
два, ни полтора.

Впрочем, «Салiдарнасць»
еще две недели назад напи-
сала и о предполагаемом
увеличении суммы креди-
та до 2 миллиардов и о том,
что россияне потребуют
взамен. Сейчас наша инфор-
мация нашла практически
полное подтверждение.

Как пишет ”Коммер-
сантъ”, перед заседанием
союзного Совмина, состояв-
шимся в конце прошлой не-

Беларусь просит у РоссииБеларусь просит у РоссииБеларусь просит у РоссииБеларусь просит у РоссииБеларусь просит у России
уже 2 миллиарда долларовуже 2 миллиарда долларовуже 2 миллиарда долларовуже 2 миллиарда долларовуже 2 миллиарда долларов

дели в Москве, премьер-ми-
нистр Беларуси Сергей Си-
дорский потратил полтора
часа на обсуждение вопроса
о межправительственном
кредите с российским кол-
легой Михаилом Фрадко-
вым. При этом, по словам
одного из участников пере-
говоров, запросы Минска по
кредиту выросли до 2 млрд
долларов.

Главной макроэкономи-
ческой проблемой Беларуси
называется резко отрица-
тельное сальдо торгового ба-
ланса с Россией: по словам
Сергея Сидорского, оно вы-
росло с 390 млн в 2006 году
до 2 млрд долларов в первой
половине 2007 года. Значи-
тельные потери наша эконо-
мика понесла из-за измене-
ния условий поставок энер-
горесурсов (подробнее об
этом читайте здесь). Поэто-
му Сидорский считает, что

спасать белорусскую эконо-
мику должна именно Рос-
сия.

Однако два условия вы-
деления кредита поставили
нашего премьер-министра
в тупик. Во-первых, Россия
настаивает на том, чтобы
Беларусь изменила бюд-
жетную политику так, что-
бы этот кредит был после-
дним. Мало того, наша стра-
на должна продемонстриро-
вать России, какие измене-
ния в ее бюджетной поли-
тике сделают кредит разо-
вой помощью, необходи-
мость которой в будущем
отпадет.

Но это еще полбеды.
Главной проблемой являет-
ся то, что взамен за кредит
Москва требует приватиза-
ции наиболее лакомых кус-
ков белорусской промыш-
ленности. Речь идет, преж-
де всего, о «Нафтане», Мо-

зырском НПЗ, «Полими-
ре», «Белшине», и ОАО
«Гродно-Азот». В России в
них заинтересованы «Газп-
ром», ЛУКОЙЛ и «Уралка-
лий».

Но предлагаемая цена
российским покупателям
кажется неоправданно высо-
кой, пишет «Коммер-
сантъ». Так, от продажи
ОАО «Белшина» Беларусь
предполагает получить око-
ло 1 млрд долларов. Сниже-
ние стартовой цены прива-
тизации компаний может
оказаться решающим усло-
вием для предоставления
кредита.

Поскольку мандата на
такие уступки России у
Сергея Сидорского явно не
было, то и продвинуться на
переговорах по кредиту не
удалось. Кремль, в свою
очередь, уверен, что Бела-
русь оказалась в безвыход-
ном положении и смягчать
свою позицию не собирает-
ся. В Москве убеждены, что
на этот раз смогут дожать
Александра Лукашенко и
заставить его согласиться
на российские условия.

Предвестники приватизацииПредвестники приватизацииПредвестники приватизацииПредвестники приватизацииПредвестники приватизации
и либерализации?и либерализации?и либерализации?и либерализации?и либерализации?
ясняют проблемы специа-
листы Минэкономики.

Говоря простым языком,
в Беларуси неоправданно
высокие заработные платы.

«В результате нам нуж-
ны меры сбалансирования
этих денежных потоков», —
заявил неназванный чинов-
ник Министерства экономи-
ки Беларуси российскому
агентству ПРАЙМ-ТАСС.

Судя по просочившейся
в прессу информации, меры
по решению проблемы Ми-
нэкономики предлагает са-
мые что ни есть либераль-
ные. А именно: ограничить
рост и объем государствен-
ных расходов (то есть в пер-
вую очередь — дотирование
убыточных предприятий и
количество государственных
инвестиционных проектов),
обеспечить профицит бюд-
жета в 2007 году, снизить
налоговую нагрузку, кото-
рая по-прежнему остается
самой высокой в СНГ и пре-
вышает уровень налоговой
нагрузки стран ЕС.

Кроме того, правитель-
ство также предлагает уси-
лить контроль над внешним
долгом. Надо сказать, что
такие предложения вполне
можно назвать прогрессив-
ными. Особенно, если дело
все же дойдет до их вопло-
щения в жизнь.

Специалисты Минэконо-
мики признают, что на ди-
намику платежного баланса
страны значительное влия-
ние оказывает эффектив-
ность функционирования
предприятий и их финансо-
вая устойчивость. А с этим
показателем есть проблемы.

Понятно, что если пред-
приятия лишить господ-
держки, при этом оставив
все, как есть, что очень ско-
ро «кувыркающиеся», по
словам президента, субъек-
ты хозяйствования даже ку-
выркаться перестанут.
Нужно искать выход. А он
давно известен — это та са-
мая приватизация, которой
белорусские власти до сих
пор тщательно избегали.

А потому в Минэкономи-
ки в очередной раз намека-
ют на необходимость прива-
тизации: «Качественному
финансовому оздоровлению
предприятий могут помочь
не столько меры господдер-
жки, сколько проведение
приватизации».

«Рабочей группе, со-
зданной для подготовки от-
чета президенту, правитель-
ство поручило оценить раз-
личные варианты выхода на
положительное сальдо, в
том числе предполагающие
приватизацию ряда круп-
ных предприятий. Прави-
тельство хочет знать цену
решения задачи», — отме-
тил эксперт.

«Цена задачи» в общем-
то понятна. Либерализация
в экономике неизбежно
приведет к либерализации
во всех остальных сферах. А
потому все предложения по
приватизации уже много
лет так и остаются предло-
жениями. Неужели время
пришло?
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ПРОФСОЮЗЫ

В Беларуси планиру-
ется проведение 15 соци-
альных пикетов, орга-
низованных в разных ре-
гионах страны Белорус-
ским профсоюзом работ-
ников радиоэлектрон-
ной промышленности
(РЭП). Об этом сооб-
щил один из лидеров
профсоюза РЭП Алек-
сандр Бухвостов.

Мы планируем высту-
пить против последних реше-
ний депутатов и президента
об отмене социальных льгот.
Не останется в стороне и про-
блема контрактной системы,
и вопрос повышения заработ-
ной платы», — рассказал
Александр Бухвостов.

Как известно, власть от-
менила льготы, продеклари-
ровал, что отныне помощь
будет адресной, то есть че-
ловек должен будет дока-
зать, что он действительно
нуждается. По словам Алек-
сандра Бухвостова, сейчас в
Беларуси 1млн. 100 тысяч
граждан живут ниже бюд-
жета прожиточного мини-
мума, который составляет
5600 белорусских рублей в
день. «И если все эти люди
обратятся в госструктуры,
чтобы доказать, что они
нуждающиеся, этого не вы-
держит ни одна система,
либо расходы на содержа-
ние бюрократического аппа-
рата превысят саму соци-
альную помощь», — отме-
тил профсоюзный лидер.

Он сообщил, что первый
социальный пикет уже со-
стоялся в Могилеве. Дваж-
ды профсоюз пытался полу-

Профсоюз РЭП являет-
ся одним из основных раз-
работчиков альтернативно-
го проекта Закона «О профес-
сиональных союзах», кото-
рый был направлен от име-

Алла КСЁНЖИК

Центризбирком Бела-
руси отказался регистри-
ровать инициативную
группу по сбору подписей
для внесения изменений в
трудовое законодатель-
ство с целью отмены кон-
трактной системы най-
ма. «Мы не согласны с ре-
шением, поэтому будем
обращаться в суд», — за-
являет лидер профсоюза
РЭП Геннадий Федынич.

Основная причина отка-
за — Минюст дал отрица-
тельное заключение на под-
готовленный инициативной
группой законопроект.

— С доводами комиссии
мы не согласны полностью.
Кроме того, остается откры-
тым вопрос: как тогда бело-
русским гражданам иници-
ировать поправки в законе?
В любом случае, отступать
мы не намерены. В ближай-
шее время обжалуем реше-
ние Центризбиркома в
суде, а также будем рабо-
тать со всеми депутатами,
чтобы они добивались отме-
ны контрактов, — сказал
«Салідарнасці» лидер ини-
циативной группы Генна-
дий Федынич.

Как рассказала в интер-
вью praca-by.info начальник
правовой службы профсою-
за РЭП Елена Еськова, ру-

РЭП хочет участвовать в подготовкеРЭП хочет участвовать в подготовкеРЭП хочет участвовать в подготовкеРЭП хочет участвовать в подготовкеРЭП хочет участвовать в подготовке
закона «О профсоюзах»закона «О профсоюзах»закона «О профсоюзах»закона «О профсоюзах»закона «О профсоюзах»

РЭП организуетРЭП организуетРЭП организуетРЭП организуетРЭП организует
социальные пикетысоциальные пикетысоциальные пикетысоциальные пикетысоциальные пикеты

чить разрешение на прове-
дение акции в Борисове, но
местные власти отказали.

Теперь профсоюзные ак-
тивисты решили подать за-
явки на проведения пикета
одновременно во всех 15 рай-
онах. «Мы не хотим обо-
стрять отношения с властью,
мы просим провести акцию
в разрешенных местах, хоть
обычно они и удалены от цен-
тральных районов города.
Мы знаем, что люди возму-
щены решением властей, по-
этому они придут высказать
свою позицию и на окраину
города», — рассказал Алек-
сандр Бухвостов.

Он сообщил, что студен-
ты уже собрали несколько
тысяч подписей против от-
мены льгот и направили их
в правительство. В ответ они
получили заявление, что
такое решение было приня-
то для их же блага.

С призывом поддержать
акцию профсоюз РЭП обра-
тился также к предпринима-
телям. По словам Александ-
ра Бухвостова, в результате
принятия указа №760, со-
гласно которому индивиду-
альным предпринимателям
запретили нанимать работ-
ников, более трехсот тысяч
человек потеряют работу.
«Все эти люди не объедине-
ны ни в какие организации,
и их уволят даже без выпла-
ты выходного пособия», —
добавил Александр Бухвос-
тов. Он призвал наемных ра-
ботников индивидуальных
предпринимателей принять
участие в социальных пике-
тах профсоюза РЭП.

www.praca-by.info

Руководство Белорусского профсоюза работников радиоэлектронной промыш-
ленности (РЭП) обратилось к первому заместителю министра труда и соци-
альной защиты Елене Колос с просьбой предоставить возможность представи-
телю РЭП участвовать в работе по подготовке законопроекта «О профсоюзах».

ни РЭП и Белорусского кон-
гресса демократических
профсоюзов правительству.
Специалисты профсоюза
РЭП настаивают на том, что
правительственный проект

Закона «О профсоюзах»
вступает в противоречие с
Рекомендациями МОТ и
ухудшает правовое положе-
ние профсоюзов, не входя-
щих в ФПБ. В связи с этим

они подготовили предложе-
ния по внесению измене-
ний в ряд статей данного до-
кумента и просят разре-
шить им участвовать в ра-
боте Совета по вопросам со-
вершенствования законода-
тельства в социально трудо-
вой сфере, на котором идет
обсуждение законопроекта.

www.praca-by.info

ПротивникиПротивникиПротивникиПротивникиПротивники
«контрактов» буду«контрактов» буду«контрактов» буду«контрактов» буду«контрактов» будуттттт
судиться ссудиться ссудиться ссудиться ссудиться с
ЦентризбиркомомЦентризбиркомомЦентризбиркомомЦентризбиркомомЦентризбиркомом

ководители инициативной
группы были шокированы
обоснованием для отказа.
Минюст сделал заключе-
ние, что подготовленный за-
конопроект по внесению из-
менений в ТК, в соответ-
ствие с которыми должно
быть отменено массовое
применение контрактов,
противоречит Конститу-
ции. Потому что согласно
Конституции, декреты и
указы президента имеют
приоритет над законами. А
декрет президента № 29 по-
зволяет нанимателям без
ограничений использовать
контрактную форму найма.

— Я, как юрист, такой
формулировки не ожидала,
— говорит Елена Еськова. —
В стране, где постоянно дек-
ларируются ценности соци-
ально-правового государ-
ства, люди не могут реали-
зовать данное им Конститу-
цией право законодательной
инициативы, потому что их
желание трудиться свобод-
но и достойно имеет мень-
шую ценность, чем распоря-
жение президента.

Напомним, введенная
декретом президента № 29
контрактная система найма
противоречит белорусскому
ТК и международным нор-
мам. Профсоюз РЭП явля-
ется одним из инициаторов
законодательной инициа-
тивы граждан по сбору под-
писей за отмену контрактов.
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КОММЕНТАРИИ

Игорь ПОТАПЧУК

С пользой для здоро-
вья провел прошлые вы-
ходные Александр Лука-
шенко. В воскресенье он
традиционно выиграл
лыжероллерный забег, а
в понедельник, 2 июля,
поиграл мускулами пе-
ред лицом США, оценил
ущерб от лишения Бела-
руси торговых преферен-
ций и пообещал постро-
ить атомную электро-
станцию.

Вступившее в силу 21
июня решение ЕС о лише-
нии торговых преференций
Лукашенко прокомменти-
ровал так (цитируется по
агентству ”Интерфакс”):
«Нам нечего бояться, мы
пережили бешеный рост на
энергоносители и не умрем
от тех 20-30 миллионов дол-
ларов санкций, которые
ввел Евросоюз… Они пока-
зали свое истинное лицо. С
одной стороны, они ведут с
нами переговоры, а второй
рукой пытаются задавить. И
задавить не президента Лу-
кашенко, как они говорят,

Игорь ПОТАПЧУК

Председатель Коми-
тета государственной
безопасности Беларуси
Степан Сухоренко в ин-
тервью журналу «Союз-
ное государство» рас-
крыл приоритеты свое-
го ведомства. Таковыми
для КГБ являются вне-
шняя разведка, контр-
разведка и защита кон-
ституционного строя.

Значительная часть ин-
тервью посвящена разобла-
чению коварных планов За-
пада относительно Белару-
си. Впрочем, ничего конк-
ретного председатель КГБ
на этот счет не сообщил, ог-
раничившись общими сло-
вами: «Новый имперский
мировой порядок, локомо-
тивом которого выступили
США и подконтрольные им
транснациональные корпо-
рации, не предусматривает
наличия на постсоветском

Лукашенко пугает американцевЛукашенко пугает американцевЛукашенко пугает американцевЛукашенко пугает американцевЛукашенко пугает американцев
последнего диктатора в Ев-
ропе, а белорусский народ».

В чем же причина такой
нелюбви ЕС именно к Бела-
руси? По мнению Лука-
шенко, дело в том, что ник-
то не хочет сегодня видеть
на карте мира цивилизован-
ное быстрорастущее и эко-
номически мощное госу-
дарство, не преклоняющее-
ся ни перед кем.

«Сегодня я слышу от
США, что, мол, мы примем
экономические санкции.
Если только будут предпри-
няты подобные шаги, то мы
сразу же примем жесточай-
шие меры в отношении тех
предприятий (с американс-
ким капиталом — ”Интер-
факс”), которые работают в
Беларуси», — заявил Алек-
сандр Лукашенко.

Это, конечно, страшная
угроза. Конфискуем на фиг
их «Макдональдс» и устро-
им там «Белорусское бист-
ро». Можно было бы еще
«Форд» национализиро-
вать. Но его уже выгнали из
Беларуси лет десять назад.
Поспешили…

В то же время Александр
Лукашенко выразил заинте-
ресованность в нормальных

взаимовыгодных отношени-
ях с США и Евросоюзом. «Но
для этого следует вести пол-
ноценный взаимоуважи-
тельный диалог на паритет-
ных началах без унизитель-
ных предварительных усло-
вий и массированного давле-
ния», — выставил свое пред-
варительное условие глава
Беларуси.

А пока Запад размышля-
ет над сделанным ему в 101-
й раз предложением полю-
бить нас черненькими, во
внешней политике «безус-
ловным приоритетом» для
Беларуси остается Россия.
Благодаря совместным дей-
ствиям с ней, по мнению
Лукашенко, «мы сможем
успешно противостоять воз-
никающим в мире угрозам
и вызовам».

Правда, в последнее вре-
мя Россия скорее сама яв-
ляется для Беларуси источ-
ником угроз. А многолетние
совместные действия с ней
в области обеспечения стра-
ны энергоресурсами закон-
чились «беспрецедентным
повышением цен». Поэтому
больше всего рассчитывать
приходится все-таки на
себя. «Беларуси нужны

масштабные структурные
преобразования в энергети-
ческой отрасли, включая
строительство своей надеж-
ной атомной электростан-
ции», — констатировал Лу-
кашенко. Кроме этого, он
пообещал найти нефть и газ
для нашей страны «за три-
девять земель».

Сказочные мотивы про-
звучали и в еще одном заяв-
лении главы государства.
«После того, как разразил-
ся нефтегазовый кризис в
отношениях с Россией, пос-
ле бешеного роста цен на
энергоресурсы, в обществе
появились разговоры, что
президент свернет соци-
альные программы. Мы ни-
чего не сворачивали и не
будем сворачивать. Это не
война, не 1941 год. Мы дол-
жны выстоять, достичь по-
ставленных целей и задач»,
— сказал Лукашенко.

В свете недавнего реше-
ния об отмене почти всех
существующих в государ-
стве льгот для граждан, ут-
верждение «мы ничего не
сворачивали и не будем сво-
рачивать» можно счесть
шуткой. И не то чтобы силь-
но удачной.

КГБ против нового имперского порядкаКГБ против нового имперского порядкаКГБ против нового имперского порядкаКГБ против нового имперского порядкаКГБ против нового имперского порядка
пространстве, и вообще в
зоне влияния бывшего
СССР, независимых госу-
дарств. Неудивительно, что
обретение нашей страной
суверенитета и проведение
самостоятельного полити-
ческого курса вызвали ак-
тивизацию разведыватель-
но-подрывной деятельности
иностранных спецслужб,
выступающих инструмен-
том политического руковод-
ства своих стран, с перено-
сом акцента исключитель-
но на дестабилизацию об-
становки в республике и со-
здание так называемого уп-
равляемого кризиса».

Ну, наконец-то стало
ясно, кто покушается на не-
зависимость Беларуси. Мы-
то грешным делом косились
в сторону России, откуда
периодически звучат весь-
ма недвусмысленные пред-
ложения: начиная от Пути-
на и заканчивая обормота-
ми среднего звена типа Бо-
родина. Но, как оказалось,
настоящая угроза нашему

суверенитету исходит из-за
океана. Не иначе США за-
думали присоединить Бела-
русь к себе в качестве 51-го
штата.

По словам Сухоренко,
«подрывную деятельность»
ведут не только иностран-
ные спецслужбы и посоль-
ства, но также «многочис-
ленные международные и
негосударственные органи-
зации, радикальная оппози-
ция внутри страны». А це-
лью ее «провозглашена не
просто смена руководства
республики, а изменение
идеологической парадиг-
мы общества и геополити-
ческой ориентации страны,
переход на другую траекто-
рию цивилизационного
развития».

Последняя на данный
момент попытка изменить
«траекторию цивилизаци-
онного развития» Беларуси
была предпринята весной
2006 года. Тогда, как извес-
тно, председатель КГБ ра-
зоблачил планы по отравле-

нию целого города при по-
мощи одной-единственной
дохлой крысы. Правда, оп-
поненты действующей вла-
сти вместо того, чтобы в со-
ответствии с заявлениями
Сухоренко умерщвить ты-
сячи соотечественников, ко-
варно разбили мирный па-
латочный городок в центре
Минска. Но наши доблест-
ные спецслужбы не растеря-
лись и спасли «идеологи-
ческую парадигму обще-
ства», повязав ее противни-
ков.

В интервью Сухоренко
много говорит о защите кон-
ституционного строя, но по-
чти ничего о двух других
приоритетах. Впрочем, по-
хоже на то, что именно на
эту главную задачу нацеле-
ны и внешняя разведка, и
контрразведка. “Бойцы не-
видимого фронта” стоят на
страже традиционной “гео-
политической ориентации
страны”. А то не ровен час,
дядя Сэм подкрадется сза-
ди и...
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КОММЕНТАРИИ

Ян БУЯН

Выход БРСМ на само-
окупаемость отклады-
вается. Государство бу-
дет тратить деньги на-
логоплательщиков на
содержание этой орга-
низации как минимум
до 2011 года (в нынеш-
нем — более 10 милли-
ардов рублей). Между
тем, согласно первона-
чальным планам,
БРСМ должен уже два
года жить за свой счет.

Пять финансовых
столпов БРСМ

На пресс-конферен-
ции, проходившей в рам-
ках «Славянского базара»,
первый секретарь ЦК
БРСМ Леонид Ковалев за-
явил, что возглавляемая
им организация планиру-
ет выйти на самофинанси-
рование к 2011 году. Слу-
чится это счастье должно
благодаря реализации
пяти проектов.

По словам Ковалева,
уже достаточно успешно
работают турфирмы «Бело-
русский спутник» и «Сак-
вояж». Кроме того, Дом мо-
лодежи реализует ряд ком-
мерческих проектов, кото-
рые приносят прибыль, со-
общает правительственное
агентство ”БЕЛТА”.

Впрочем, абстрактные
формулировки типа «доста-
точно успешно работают»
не дают представления о
том, какую часть расходов
БРСМ покрывают упомяну-
тые предприятия. Зато из-
вестно, что на содержание
этой организации только из
республиканского бюджета
в 2007 году выделено 10,1
мрд. рублей. А ведь моло-
дежные функционеры так-
же кормятся из бюджетов
местных. Так, например,
текущее содержание ком-
мунальной собственности
финансируется за счет сто-
личной казны.

Преданья старины
глубокой

Между тем, еще 6 сен-
тября 2002 г. на объедини-
тельном съезде БПСМ и
БСМ Лукашенко заявил,

БРСМ провалил все срокиБРСМ провалил все срокиБРСМ провалил все срокиБРСМ провалил все срокиБРСМ провалил все сроки
что, в отличие от прежней
практики содержания
БПСМ из государственного
бюджета, принцип финан-
сирования БРСМ будет из-
менен, и в течение 3 лет орга-
низация должна будет пе-
рейти на самофинансирова-
ние.

То есть с осени 2005 года
БРСМ должен был зараба-
тывать на хлеб с маслом
сам. Ага, как же! На следу-
ющем съезде БРСМ, в ок-
тябре 2005-го Лукашенко
вместо того, чтобы спросить
за выполнение поставлен-
ной задачи, лишь просил:
«Не смотрите на меня, как
на какой-то сундук с день-
гами…»

В очередной раз глава
государства поднял этот
вопрос на встрече с лидера-
ми крупнейших молодеж-
ных объединений, состояв-
шейся в октябре 2006-го.
Там же он установил для
БРСМ новый ориентир: орга-
низация должна стать само-
окупаемой к 2010 году. Те-
перь Ковалев продлил этот
срок еще на год.

«Пилот» до цели
не добрался

”БЕЛТА” приводит толь-
ко одну цифру, названную
Ковалевым: за прошлый год
молодежная радиостанция
«Пилот FM» заработала 120
млн. рублей. Негусто по
сравнению с 10 млрд. Осо-
бенно, если учесть, что все
заработанные средства пока
направляются на развитие
самой станции.

ИнтерНЕТ
Коль уж речь зашла о

СМИ, упомянем о достиже-
ниях БРСМ в Сети. В выше-
упомянутом протоколе Ми-
нистерству связи и инфор-
матизации и Министерству
образования было поручено
оказать содействие в акти-
визации деятельности Ин-
тернет-портала ОО «БРСМ»
«Молодежь Беларуси».

Глава государства лично
советовал БРСМ чаще
пользоваться Интернетом .
«Необходимо, чтобы рядом
с ложью в глобальной сети
была правда о нашем госу-
дарстве», — заявил Лука-
шенко на 39-м съезде
БРСМ.

Однако и здесь органи-
зации похвастаться не-
чем. На состоявшемся в
июне в Могилеве семина-
ре глава президентской
администрации Геннадий
Невыглас сообщил, что
сайт БРСМ, на который
возлагались большие на-
дежды в плане пропаган-
дистской деятельности,
посещают в день не более
ста человек. Это свиде-
тельствует о его низком
содержательном уровне,
считает высокопоставлен-
ный чиновник.

Заторможенная
«Юность»

Особые надежды БРСМ
возлагает на молодежную
лотерею «Юность», которая
«впервые в Беларуси будет
проводиться в электронном
виде». Тем более, что указ о
ее создании был подписан
лично главой государства в
мае 2006 года.

Успех «Суперлото» и
ему подобных проектов явно
не оставил равнодушными
«лукамольцев». Правда, их
«Юность» пока находится в
стадии разработки. Хотя
уже давно должна была со-
бирать деньги с азартных
белорусов

В сентябре 2006 года на
вопрос ”Ежедневника”, как
идет создание электронной
лотереи, Ковалев ответил:
«Я бы не хотел сегодня ог-
лашать этот проект, так как
в рыночных условиях нашу
инициативу могут перехва-
тить конкуренты. Есть на
сегодняшний день какие-то
нестыковки по проекту, но,
я думаю, что в ближайшие
два месяца мы отрегулиру-
ем этот вопрос. Планируем
запустить лотерею к Ново-
му году»

Давно уже минул даже
китайский Новый год, а
БРСМ умудрился так и не
запустить лотерейный про-
ект. Да и зачем спешить с
зарабатыванием денег, если
их можно просто брать из
государственного кармана.
Как говорил бессмертный
котяра из мультфильма
«Возвращение блудного по-
пугая: «Таити, Таити… Не
были мы ни на каком Таи-
ти! Нас и здесь неплохо кор-
мют!»

Взносов хватает
только на цветы

Ковалев также добавил,
что есть еще ежегодные
взносы членов БРСМ, так-
тично умолчав о размере
собираемых сумм. Впро-
чем, эту тайну несколько
ранее раскрыл первый сек-
ретарь минского горкома
БРСМ Сергей Чигряй. В ок-
тябре 2006 года он заявил:
«В среднем районные коми-
теты БРСМ собирают около
1,0-1,5 млн. рублей, кото-
рых хватает только на то,
чтобы приобрести цветы ве-
теранам и грамоты детям».

Провластная молодеж-
ная организация симули-
рует попытки зарабатывать
на жизнь самостоятельно
уже давно. И презентован-
ные Ковалевым коммерчес-
кие проекты — далеко не
первые в ее истории. Вот
только успеха они почему-
то никогда не имели.

Примерно в то же время
официальные источники со-
общили, что в БРСМ за счет
взносов поступает около 100
миллионов белорусских руб-
лей в год (то есть примерно
1% от того, что выделяется
из республиканского бюдже-
та). Еще около 270 миллионов
рублей организация зараба-
тывает самостоятельно. По
словам вице-премьера Алек-
сандра Косинца, таких пре-
ференций, как у БРСМ, не
было даже у комсомола.

«Нынешнее
поколение белорусов
будет жить при
самофинансировании
БРСМ»

Выход БРСМ на самофи-
нансирование сродни линии
горизонта, которая, как из-
вестно из курса средней шко-
лы, удаляется по мере при-
ближения к ней. Поэтому в
прошлом году бээрэсэмовс-
кие функционеры заявляли,
что откажутся от финансовой
соски в 2010 году, а в нынеш-
нем уже твердят о 2011-м.

Таким образом, можно
спрогнозировать, что в буду-
щем году, кто-нибудь из пер-
вых лиц БРСМ пообещает, что
их организация обретет фи-
нансовую самодостаточность к
2012 году. И так далее.



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  10 ліпеня 2007  |  №18

СКАНДАЛЫ

Ян БУЯН

МВД признало факт
задержания первого заме-
стителя начальника
главного идеологического
управления администра-
ции президента Владими-
ра Холода. Ему предъяв-
лено обвинение в мошенни-
честве в особо крупном
размере и подстрекатель-
стве к даче взятки в круп-
ном размере.

Как выяснилось, Влади-
мир Холод был задержан
еще 30 июня. Однако этот
факт тщательно скрывался.
В конце прошлой недели, 6
июля, ”Белорусский парти-

Активист профсоюза
РЭП Александр Береснев,
жестоко избитый при ис-
полнении служебных обя-
занностей, опознал одно-
го из нападавших на него
злоумышленников.

Преступника задержа-
ли только после того, как в
дело вмешалась минская
милиция. Профсоюзный
активист, еще находясь в
больнице, узнал одного из
нападавших по фотографии.

Преступника тогда за-
держали, но вскоре отпусти-
ли, так как у него якобы ока-
залось алиби. Юрист РЭП
Леонид Судаленко помог
пострадавшему активисту
написать заявление помощ-
нику президента, главному
инспектору по Гомельской
области Виктору Щетько.
После вмешательства высо-
копоставленного чиновни-
ка, в Гомель приехал следо-
ватель из столицы, и пре-
ступника задержали по-
вторно. Александр Береснев
опознал его во время очной
ставки. После чего преступ-
ника взяли под стражу.

Напомним, на профсо-
юзного активиста, сторожа
охраны предприятия «Бело-
руснефть-Особино», Алек-

Суд Железнодорож-
ного района Витебска 7
июля оштрафовал мес-
тного оппозиционера
Бориса Хамайду на 10
базовых величин (310
тыс. рублей) за прове-
дение несанкциониро-
ванного пикета.

Хамайда вышел в
центр города, где в эти дни
проходит фестиваль ис-
кусств «Славянский ба-
зар», с плакатом, посвя-
щенным 125-летию со дня
рождения классика бело-
русской литературы Янки
Купалы. На плакате, укра-
шенном национальным
белорусским орнаментом,
были написаны строки из
купаловского стихотворе-
ния «Хай жа вам так не
здаецца»: «Хай жа вам так
не здаецца, што бяда ўжо і
зацісне. Знайце, ліха пе-
ратрэцца, і маланкай доля
блісне».

В руках Хамайда дер-
жал свежий номер газеты
«Наша ніва», напечатан-
ный к юбилею белорусско-
го песняра, где на первой
полосе помещена большая
фотография Я.Купалы.
Примерно через 50 минут

Президентский идеолог арестованПрезидентский идеолог арестованПрезидентский идеолог арестованПрезидентский идеолог арестованПрезидентский идеолог арестован
по подозрению в мошенничествепо подозрению в мошенничествепо подозрению в мошенничествепо подозрению в мошенничествепо подозрению в мошенничестве

зан” сообщил, что Холод был
задержан «в момент получе-
ния взятки в 35 тысяч долла-
ров». Однако, когда инфор-
мационное агентство ”Бела-
ПАН” обратилось за офици-
альными комментариями, и
в Генеральной прокуратуре,
и в Министерстве внутрен-
них дел и в Комитете госу-
дарственной безопасности
Беларуси БелаПАН заяви-
ли, что не располагают ин-
формацией по этому поводу.

Таким образом, спустя
неделю после задержания
высокопоставленного чи-
новника наши доблестные
органы (в том числе МВД,
занимающееся расследова-
нием «дела Холода») дела-
ли вид, что впервые об этом

слышат. Подобные фокусы
вызывают глубокое уваже-
ние и доверие к правоохра-
нительной системе.

Однако спустя пару дней
МВД призналось ”БелаПА-
Ну”, что упомянутый чинов-
ник действительно сидит.
Более того, первому замести-
телю начальника главного
идеологического управления
— начальнику управления
по координации идеологи-
ческой работы Владимиру
Холоду уже предъявлено об-
винение в совершении мо-
шенничества в особо крупном
размере и подстрекательстве
к даче взятки в крупном раз-
мере. В отношении него из-
брана мера пресечения в виде
заключения под стражу.

В свете всего происшед-
шего возникают подозре-
ния, что легендарная борь-
ба белорусского президента
с коррупцией имеет какой-
то странный результат. То,
что очередной чиновник по-
пался на мошенничестве, не
слишком удивительно: та-
кое периодически случает-
ся практически во всех стра-
нах мира. Но в демократи-
ческих государствах инфор-
мация об этом не утаивает-
ся. А в современной Белару-
си власти начинают ре-
шать: не нанесет ли обнаро-
дование этих сведений
слишком большого ущерба
их репутации? И пока «Ча-
пай думает», все остальные
набирают в рот воды.

Избитый активистИзбитый активистИзбитый активистИзбитый активистИзбитый активист
повторно опозналповторно опозналповторно опозналповторно опозналповторно опознал
преступникапреступникапреступникапреступникапреступника

сандра Береснева было со-
вершено нападение вско-
ре после того, как он от име-
ни работников цеха «Охра-
на» написал письмо на имя
помощника президента по
Гомельской области Викто-
ра Щетько.

В письме приводились
факты систематических на-
рушений трудового законо-
дательства, унижений и ос-
корблений сотрудников со
стороны начальника цеха
Александра Рева, а также об
отношении к этой ситуа-
ции директора предприя-
тия Людмилы Маевской.

В профсоюзе РЭП увере-
ны, что случившееся связа-
но с обращением Александ-
ра  в администрацию пре-
зидента, поскольку во вре-
мя избиения неизвестные
кричали: «Не перестанешь
писать, прикончим тебя и
твою семью».

Александр во время напа-
дения получил сотрясение
мозга и многочисленные пе-
реломы. Недавно он был вы-
писан из больницы и   нахо-
дится под наблюдением уча-
сткового врача. Администра-
ция предприятия никакой
помощи пострадавшему ра-
ботнику не оказала.

www.praca-by.info

оппозиционер был задер-
жан милицией. Суд ус-
мотрел в действиях Ха-
майды незаконное пикети-
рование.

«В этом видно лицеме-
рие властей: на официаль-
ном уровне они много гово-
рят о Купале, но при этом
наказывают за плакат с его
четверостишием, — отме-
тил активист оппозиции в
интервью БелаПАН. —
Этим плакатом я хотел
привлечь внимание людей
к этой значимой для бело-
русов дате. А то люди на
«Славянском базаре» едят
пирожки, шашлыки, пьют
пиво и не задумываются ни
о чем... Купала написал это
стихотворение еще в 1906
году, но то, о чем он гово-
рил, обязательно свершит-
ся».

По словам Б.Хамайды,
он был ненадолго задер-
жан милицией и накану-
не, 6 июля. После разъяс-
нения, что в Витебск на
открытие «Славянского
базара» приедет глава го-
сударства, сотрудники ох-
раны правопорядка отпус-
тили оппозиционера без
составления протокола.

”БелаПАН”
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САША И СИРОЖА
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Саша и Сирожа изучили программу предстоящих гуляний и предложили дополнить ее
новыми пунктами.


